

Plan busca disminuir criminalidad en el país

Karina Alpizar Corella

kalpizar@prensallibre.co.cr

Foto: Adriana Araya

Acciones conjuntas y efectivas para disminuir el efecto de las drogas, el alcohol, las armas y la violencia entre la población son el objetivo del Plan Nacional de Prevención de la Violencia y Promoción de la Paz, que surge como un mecanismo acorde con la realidad nacional.

La vicepresidenta y ministra de Justicia, Laura Chinchilla, explicó que el planteamiento surgió del contacto con la gente que convive diariamente en comunidades de alto riesgo social.

En ese sentido, destacó que en el sistema costarricense falta aplicar con eficacia las medidas de control y sanción contempladas dentro del marco jurídico costarricense, así como impulsar acciones en materia de prevención para evitar la propagación del delito entre los niños y jóvenes.

Chinchilla insistió en la importancia de definir políticas rigurosas y, sobre todo, saber de qué se está hablando en cuanto a la lucha contra el crimen en las comunidades, acompañada de la revisión del trabajo del sistema.

El plan busca actuar sobre los

principales factores de riesgo asociados a conductas violentas y delictivas como las pandillas juveniles, mitigar la sensación de inseguridad y crear un capital social mediante el desarrollo de redes comunitarias para la prevención.

Para cumplir con esas metas, Chinchilla consideró importante el enlace entre el plan nacional de drogas a cargo del Instituto Costarricense sobre Drogas, el Sistema Nacional para la Atención y Prevención de la Violencia Intrafamiliar en manos del Instituto Nacional de las Mujeres (Inamu) y el Plan Nacional de Seguridad Vial del Consejo de Seguridad Vial (Cosevi), además de los programas de violencia en la educación desarrollados por el Ministerio de Educación Pública (MEP), el Programa contra la Explotación Sexual Comercial Infantil del PANI y el Plan Nacional de Salud Mental del Ministerio de Salud.

El plan presentado ayer en el Museo de los Niños por Laura Chinchilla se ha venido trabajando en algunos cantones del país, como Aguirre, donde estadísticas del Organismo de Investigación Judicial (OIJ) registraron una disminución del 25% de la tasa delictiva en los últimos ocho meses al compararlos con el año pasado.

ELEMENTOS DE ATENCIÓN

Existen factores que agravan la situación social en el país. Un reciente estudio emitido por el Ministerio de Justicia calificó como "agravantes" las drogas, el alcohol y las armas de fuego entre la población.

Existe una relación altamente significativa entre aquellas regiones del país con mayores tasas de homicidios, de robo y de hurto, y el número de detenciones que se produce por tenencia de drogas.

Asimismo, cerca del 39% consume sustancias ilícitas de manera frecuente, el 80% consumían drogas antes de ingresar a la pandilla, cerca del 30% inicia a los diez años o menos, mientras que un 30% realizan daños contra terceros para el consumo.

La historia es muy similar con el alcohol. La investigación arrojó que de una muestra de alcohólicos y farmacodependientes en el sistema penitenciario, más del 50% admitió haber delinquido bajo los efectos del alcohol.

A ello se suma que un importante porcentaje de las muertes violentas se producen bajo sus efectos, precisamente un 46% de las muertes son en carretera y un 41% de las víc-

timas de homicidio y de suicidio.

El uso de armas de fuego en manos de la ciudadanía es otro elemento alarmante para el periodo 2001-2003, el 52% de los homicidios se cometieron mediante el uso de este tipo de armamento. Chinchilla explicó que se ha incrementado el promedio de heridos y agresiones

con armas de fuego en el país y el costo de su atención.

"Si bien seguimos siendo uno de los países con menos violencia relativa las tendencias hacia el crecimiento de la violencia interpersonal, ponen en entredicho uno de nuestros rasgos más distintivos, la paz", puntualizó la vicepresidenta.



La vicepresidenta y ministra de Justicia, Laura Chinchilla, consideró que el nuevo plan de prevención permitirá coordinar y evaluar acciones contra la violencia en el país.